

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

ya la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, a la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente a la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Est. establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas: también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE

RESTAURANTE CENTRAL

Situado á 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él puede encontrarse á todas horas del día—á la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Alberto Alfaro
Limón.....	O. Heilbron.
Vía Limón.....	Víctor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Viñas.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Eliás Carvallo
Zarco.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoleón Pacheco
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant.º de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Juan R. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,

construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡ YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayaocol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del menstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este conocido establecimiento á al Carmen donde antes estuvo la "Buena Ventura,"

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero á precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que á esta casa se encomienden.—

¡ MUCHO OJO!

Se necesita

En muy buenas condiciones y en UNA VILLA DE GRAN MOVIMIENTO se vende un establecimiento comercial situado en excelente punto y con muy buena clientela.— En esta imprenta informarán.

un local propio para bodega ó taller que esté entre la Catedral y el Mercado nuevo.

Dirigirse al apartado 289 para informes.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

PARRAFOS SUELTOS

Pobreza y trabajo.

Condenar prácticamente al ocio; dar facilidades al trabajo, y estimularlo, asegurándole hasta donde es posible su provecho material, y honrándolo como es debido, tiene que ser cuidado preferente del Estado y de los asociados.

- El hombre es pobre.
- Porque no quiere trabajar.
- Porque no sabe trabajar.
- Porque no puede trabajar.
- Porque con su trabajo no gana lo bastante para atender á las necesidades de la vida.
- En los tres casos la sociedad tiene el deber de ayudar al hombre.
- En el primer caso, haciéndolo trabajar.
- En el segundo, enseñándolo á trabajar.
- En el tercero, sosteniéndolo.
- En el cuarto, disminuyendo sus necesidades ó aumentando sus haberes.
- El primer caso debe resolverlo la justicia.
- El segundo, el Estado.
- El tercero, la caridad.

Jueves 12 de Enero de 1899

LA NUEVA PRENSA

ECONOMÍA.

El alza inaudita de los cambios tiene á Costa Rica angustiada (comercialmente.)

La gran baja de los mismos cambios produce en estos momentos igual resultado en Brasil.

Aquí el alza hace pensar en abandonar los cafetales: allá la baja está ya obligando á ese mismo abandono, hasta el punto que la próxima cosecha será 2 y 1/2 millones de sacos menos que la del año pasado.

Esto no es fantasía nuestra; nos lo demuestran nuestros canjes.

Una revista europea asegura que por bajo que sea el precio del café, el cafetalero gana, y otra revista del Brasil demuestra que en ese país, al presente, el cafetalero que logra sacar un cuarto por ciento de intereses al capital invertido se da por muy bien servido.

Así es que Brasil se encuentra en este momento peor que Costa Rica.

Allá por baja y aquí por alza y seriamente tratan de buscarse otros artículos de exportación abandonando el café.

Esto sería un bien para Costa Rica si no fuese que Méjico para el año próximo

será un enorme productor de café.

Y, como Costa Rica, como Brasil, la inmensa producción mejicana continuará la baja del grano aromático y pronto Méjico también la abandonará.

No sería remoto que á un mismo tiempo todos los países exproductores de café se conviertan en productores de caucho, por ejemplo, ó de oliva ó de cacahuite y experimenten nuevas ruinas... y entonces simultáneamente volverán de nuevo al café ó al azúcar y... sucederá lo mismo!

A riesgo de sufrir la chispeante sátira de algún Padre cobos, hemos de apuntar aquí una idea.

¿No sería más prudente irnos adiestrando para las industrias y que en algunos años pudiéramos disminuir nuestra dependencia del extranjero, fabricándonos los objetos que más necesitamos para minorar así la importación y con ella la necesidad de comprar las letras á altísimo tipo y estar expuestos á las fluctuaciones que los mercados de fuera impongan á nuestros productos?

Si no estamos errados, hace algún tiempo "los otros Redactores" de "La República" sin duda tuvieron parecida idea al escribir sus artículos "Industrias Nuevas" y salvo aquello de contar con el Gobierno para "primas"....

Creemos que la prensa toda debiera ocuparse de ese asunto y á ello la invitamos, si lo tiene á bien.

Si la oliva, el henequen, el trigo, el algodón, el tabaco y aun la vid, son productos de fácil obtención en nuestro suelo, su cultivo no solamente debe fomentarse, sino que deben plantearse las industrias que harán de ellos las transformaciones necesarias para nuestro abasto.

Entonces el poco café que uno que otro cafetalero coseche será bastante para el consumo y para cambiarlo en el extranjero por esas superfluidades que aun necesitáramos ó por algunas materias primas indispensables.

El caucho también se convertiría en "letra de cambio" lo mismo q' el excedente de nuestro cacao, el banano y

aun del tabaco, y así tendríamos muchos artículos de exportación á un mismo tiempo sin que todas las energías del país estuviesen pendientes de uno solo y sin que la baja de uno de ellos nos causara un desastre puesto que al mismo tiempo los otros podrían estar en alza.

Errata.— En nuestro artículo "Actualidad", de ayer, en el antepenúltimo párrafo de la 3ª columna, dice:

"Así, pues, si el Gobierno, con mejor acuerdo, se resolviera tan sólo á rebajar una tercera parte del gasto de Guerra," etc., etc.

Añádase después de la palabra Guerra "en los cuarteles de la capital, únicamente."

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Londres, 29.—Causan inquietud las últimas noticias de Johannesburg, República Sur Africana. Se asegura que existe más descontento en la actualidad que la que existía en la época de la invasión encabezada por el doctor Jameson. La causa de la dificultad son las nuevas medidas propuestas por el Gobierno, las cuales los extranjeros consideran como una nueva serie de imposiciones; la excitación tomó nuevo giro cuando un policial boer entró á la casa de un inglés llamado Edgar y lo mató de un balazo. El policial fue arrestado acusado de asesinato; más tarde fue reducida la acusación á la de homicidio accidental y fué puesto en libertad el asesino bajo fianza. Se teme que el asunto causará nuevas dificultades. Un despacho de París anuncia que se pedirá autorización al parlamento francés para gastar la suma de 3,945,000,000 francos en el aumento de la armada francesa. De esta cantidad se gastará la suma de 120,000,000 francos para concluir los 63 navíos que ya están comenzados; el resto del dinero se dedicará á la construcción de 28 navíos nuevos.

Habana, 29.—Hoy salieron de la Habana con dirección á Guanaja 1600 hombres que estaban acuartelados en la vecindad del palacio Arsenal el Castillo Morro y la fortaleza Cabañas. Ayer en Mariete izaron la bandera americana sobre el edificio Municipal. La ceremonia se verificó en presencia de las personas más notables. Se distribuyeron quinientas raciones á los necesitados. En la noche hubo un baile en honor del acontecimiento.

Londres, 29.—De fuente filipina se ha averiguado que desde el punto de vista filipino el nuevo Gabinete es mucho más fuerte que el anterior puesto que todos los miembros se comprometen á insistir en la absoluta inde-

pendencia de los filipinos y á no poner en libertad á los prisioneros españoles mientras millares de filipinos continúan á padecer en las cárceles de Fernando Pó. Ladrones y Carolinas jamás pondrán en libertad los filipinos á los prisioneros españoles

Washington, 29.—Continúa crítica la condición del señor Romero, Embajador de Méjico. Después de una consulta, los médicos manifestaron que salvo aconteciera algo inesperado, creen que el paciente se aminorará, pues la operación que se le hizo tuvo buen efecto.

New York, 29.—Un cablegrama de París para El Herald, anuncia que Rusia ha comenzado una campaña contra el Canal de Nicaragua. Publica el Novoe "Breon", ya de San Petesburgo, un artículo, el cual no solamente aboga calurosamente por el Canal de Panamá, sino que no deja pasar oportunidad de manifestar su aborrecimiento á los Estados Unidos. El autor abandona el hilo de su argumento para calumniar á los Estados Unidos.—Saca á la luz todos los cuentos de Deuis Guibert y los periodistas alemanes respecto la injusticia trasatlántica, etc., etc. Hace pocos años, dice, la preponderancia de Esados Unidos, hubiera sido deseada por Rusia.—Pero todo ha cambiado desde la conclusión de la última guerra. El escrito continúa; habiendo despojado á la pobre España de lo que tenía, Estados Unidos se han vuelto colonizador y potencia asiática, olvidando la doctrina de Monroe, de américa para los americanos, la cual implica esa otra doctrina de que la dominación americana debe limitarse á la américa. Los yankees comienzan á hacernos la competencia en China y el Corea, con este propósito no tienen escrúpulos de aliarse con Inglaterra su enemigo tradicional y con el Japon. Agrega el Novoe "Breon" que por la referida razón los diplomáticos y financieros rusos deben presentar todo su apoyo á la empresa francesa, la cual será más útil á Rusia que la Ruta por vía de Nicaragua.

NOTAS Y NOTICIAS

Estimado colega

de "La Prensa Libre": Tiene U' razón al suponer mayor importancia á la oficina de Estadística que á la Escuela de Bellas Artes,—en contra de la opinión de nuestro gacetillero. Mas, ya que se habla de Estadística, hemos de afirmar que ese centro de indudable utilidad pública, aun no corresponde al pensamiento que originó su creación. Esa oficina es deficiente y tan abandonada sin duda de la acción benéfica y enérgica de la autoridad, que en su último informe hace pública la desobediencia de todos los Jefes Políti-

cos, excepto el de Esparta, para suministrarle datos.

Esa oficina desconoce muchísimo de lo que más nos urge conocer.

Naturalmente que su Director no puede tomar unas pinzas y agarrar por la nariz á todo el que no cumpla sus órdenes, lo sabemos. El, como empleado, reúne condiciones impares en Costa Rica; pero si el Gobierno es impotente hasta para tener un Jefe Político que le obedezca, y no puede obtener los datos estadísticos.... suprima el Centro, es inútil!

GACETILLA

SANTORAL.

ENERO 31 DÍAS.

1899.

Jueves 12.—Santos Benito, abad, Arcadio, mártir. Nazario, confesor y santa Taciana, mártir.

Aunque tarde, cábenos la satisfacción de felicitar al poeta Soto Hall por el nacimiento de su precioso chiquitín, al que nosotros deseamos sinceramente un porvenir feliz.

El Parque Nacional necesita de un cuidado más activo; aquel lugar llegará á ser el mejor centro de recreo de la capital, pero si continúa en el estado de abandono que se principia á notar, no será sino un sitio desolado de vegetación marcesible.

Nombramiento muy acertado ha hecho la Corte al poner como Juez Civil interino de Alajuela al competente joven don José Saborío. Nosotros á la par que aplaudimos al Tribunal de Justicia por este proceder, felicitamos al joven Saborío, quien no dudamos sabrá desempeñar su puesto con tino y capacidad.

Las becas vacantes que han quedado en el Liceo, según aviso del Director, señor Gagini, son las siguientes: por San José 2, Cartago 2, Alajuela 1, Heredia 1, Guanacaste 1 y Limón 1.—Los aspirantes deberán presentarse el 23 de febrero para el examen de ley.

Se halla en esta República, procedente de Amapala, don Horacio Villavicencio, ex-candidato á la Presidencia de El Salvador en la última campaña electoral.

Ha sido nombrado Alcalde propietario de Santa Cruz el señor Toribio Gutiérrez, por haber renunciado el que ocupaba aquel puesto.

La avenida situada frente al Colegio de las Monjas será prolongada al lado Sur. El Municipio ha autorizado ya al señor Gobernador á fin de que compre las propiedades para la apertura de la nueva calle.

Ya tenemos de regreso á don Luis Castro Ureña, quien diz que andaba por Guatemala con

una misión secreta del Gobierno. *Vox populi.*

Don Carlos Gagini y señora, han partido para Juan Vías, á pasar la temporada de verano.

La Compañía que ha estado dando funciones en el Teatro Internacional, piensa actuar en Cartago á su paso.

Dícese que hay en perspectiva muchas quiebras. Nada! que la situación angustiosa está haciendo estragos y que su influencia se hace sentir cada vez más de un modo abrumador! Dígalo sino "La Gaceta Oficial" que buenos lagrimones ha echado á consecuencia del calor sofocante que la ahoga y que la postra en lecho de las angustias supremas. (Véase El Heraldo para eso de angustias.)

El joven don Juan Rafael Viquez ha sido nombrado para prosecretario del Juzgado Primero Civil, en sustitución de don Cornelio Leiva que pasa á ocupar el puesto de Alcalde 2º de esta capital.

El Presidente de la Sala Segunda, don Isidro Marín Calderón, se halla bastante enfermo, con tal motivo ha sido reemplazado por un mes por el Conjuez don Melchor Cañas.

El médico de San Ramón dice, según vemos en "La Prensa Libre":

"Los lazarios viven tranquilamente en su hogar."

Pues amigo, en San José sucede tres cuartos de lo mismo... y el que quiera ver bultos que salga á la calle.

El Cotán como anti-tóxico es muy conocido. El dato de "La Prensa Libre" está confirmado por más de veinte casos comprobados por nosotros. Hay dos clases de Cotán.

El comercio ha sufrido un rudo golpe con el decreto impidiendo la exportación de la plata, pues tal medida tiene que producir un alza en los cambios que no se ve hasta dónde llegará.

Este decreto viene á confirmar todo lo que se ha estado diciendo contra el ilusorio talón de oro y lo peor es que el artículo de la Constitución que garantiza la propiedad queda mal parado.

Con el referido decreto le cae la sopa en la miel á los accionistas del Banco y á los tenedores de letras.

Y el pueblo que pague y aguante.

Fiestas en Santa Cruz.—Las de esa localidad serán en los días 22, 23, y 24, según nos avisa nuestro corresponsal.

Los precios del café en Londres, según la revista de los señores Enrique Cortés y Cía., publicada en "La Prensa Libre" de ayer, son:

Costa Rica superior	70 á 102
id. mediano	42 á 65
id. inferior	35 á 45
x	
Guatemala superior	75 á 102
id. ordinario	28 á 35
id. forxy green	37 á 40
x	
Colombia superior	65 á 95
id. bueno	54 á 64
id. mediano	37 á 53
id. inferior	28 á 36

Se asegura que los capitalistas de la familia sacaron al Gobierno de espaldas.

Muy bien! Duélenos que el Padre Cobo Negro no figure en esa lista.

El señor doctor Cruz contribuyó también.

Nos gustaría que la "rinconada" que se compró al mismo doctor Cruz por tantos miles, la sacara á remate el Gobierno: ¿de qué sirve eso allí abandonado representando 160 mil pesos, neciamente gastados?

Primas.—A los cultivadores de cacao tenemos que felicitarles—aunque no nos hayan avisado—porque suponemos que si no les han pagado las primas que se les debían, pronto lo harán, estando el Gobierno en disposición de cumplir sus compromisos, según lo dice el editorial de La Gaceta del domingo próximo pasado.

Ya verán de qué modo el Civilismo sabe proteger la agricultura.

A nuestro querido amigo y vecino Rosendo Barrientos, presentamos nuestro parabien por el feliz nacimiento de un varoncito que vino al mundo en la mañana de ayer.

Deseamos á la apreciable D^{ña} Cleofar y al chiquitín mucha salud y porvenir risueño.

El antiguo fabricante de cerveza G. Rechinonds, ha establecido nuevamente su fábrica en esta capital. No nos parece mala la que ha dado á la venta.

El joven Jorge Morales Bejarano, tiene á la venta, en el abo de Cuesta de Moras, y á precios sumamente baratos, buenas maderas de cedro, roble, etc. Además está á la disposición del público en su taller de carpintería donde se hace cargo de cuantos trabajos se le encomienden, ya sea de ebanistería ó construcción. Ofrece esmero, prontitud y seguridad en sus trabajos.

CAMPO NEUTRAL.

De alta.

Se nos había dicho que don Abraham Madrigal, don Joaquín Mendoza, don Ramón Cordero y don Guillermo Suares, el primero Redactor y propietario de "El Cachifín" y los otros tres artesanos muy apreciables de esta capital, serían enviados al servicio de la guarnición de Puntarenas; pero últimamente se nos asegura que á los señores Madrigal y Mendoza se les mandó á la guarnición del presidio de San Lucas.

Suponemos que al señor Madrigal se le somete al servicio en un lugar como San Lucas por lo que hubiera dicho en "El Cachifín", y respecto de los otros

compañeros, que dejan á sus familias en el mayor desamparo, siendo ellos hombres honrados y muy laboriosos se comete una injusticia grave, pues se les quita su libertad y se imposibilita de cumplir sus obligaciones proporcionándoles los recursos de su trabajo á sus hijos. En cambio, cuántos borrachines, rateros y gente pernicioso abundan por las calles á quienes se les podría hacer un gran favor poniéndolos de soldados!

Bien se trasluce cual es el objeto que se ha tenido en mira al enviar á ese lugar á esos apreciables ciudadanos, y el Gobierno, que en estas circunstancias difíciles, que debiera captarse la buena voluntad del pueblo, con esto lo que hace es despertar el odio hacia la milicia que debe ser el sosten de la libertad, y no del despotismo.

Estos actos son muy propios para empeorar la situación económica que nos amenaza.

F.

Señor Redactor de LA NUEVA PRENSA.

Sírvase insertar en su estimable periódico lo siguiente:

Podrá ser persona de confianza y de alguna recomendación un General que en su misma patria no pudo tener cabida, pues nunca llegó allí ni á cabo primero, mucho menos á General, y por eso el General A. relegó á este individuo al basurero, tal es el conocimiento que este señor tiene de su gente. Pero en Costa Rica sucede todo lo contrario, se saca á relucir de los basureros á cualquier aventurero, á un chorrador de candelas, á un carnicero, á un tamalero, á un chingero, á un músico (de nombre) ó á uno que padece de trastorno mental y que por consiguiente es más nervioso que una señorita mal constituida. A todos estos decimos se les hace á los unos Comandantes y á los otros Coronales y ministros y quizá llegarán á ser hasta presidentes. Encontrándose estos individuos en grave aprieto, pues no conocen la obligación del puesto, que sin aptitudes les han hecho desempeñar, teniendo por consiguiente que ocurrir á la lengua, que generalmente estos individuos la tienen bien larga y les es para estos casos muy útil, pues no sin razón dijo San Cristóval: La lengua es un pequeño miembro de nuestro cuerpo; pero avanza cosas grandes."

En fin, señor Redactor, que los trabajos de lengua son los que siempre han dado mejor resultado para formar grandes eminencias.

El motivo de este mi artículo es porque siendo ahora momento de angustia económica, el señor Presidente haría obra meritoria metiéndole la escoba á esta legión advenediza y que vuelvan á sus orígenes y economice el Tesoro esa suma que en ellos se gasta. Dejarse de farándulas y trampolines que sólo son buenos en circo y bullangas. Al no firmar mis artículos es por que á Ud. le consta, señor Redactor, que siempre le he autorizado para que exhiba mi firma en el original á cualquiera que se crea aludido en ellos.

X.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE-CHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y C^o AVISOS

Dr. J. W. Begg

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

AVISO.

Se compra una casa en las orillas de la ciudad, que tenga solar y cañería, que no pase de dos mil pesos. Para pormenores entenderse con

IGNACIO VARGAS, calle del Paso de la Vaca.

AVISOS NUEVOS.

Fiestas cívicas de Esparta.

Las famosas y renombradas fiestas cívicas de Esparta, en honor de la patrona "Nuestra Señora de Candelaria", tendrán verificación los días dos, tres y cuatro del entrante Febrero. La Comisión encargada por el Municipio para efectuarlas tiene el honor de ponerlo en conocimiento de todos los habitantes de Costa Rica á fin de que los que quieran y puedan, animen con su asistencia y contingente estos tres días de justo regocijo.

Acudid, ciudadanos; hay hospitalidad y no tenemos enfermedades en la Comarca.

La Comisión.

Esparta, Enero 10 de 1899.

Ferrocarril DE Costa Rica.

En esta fecha el señor Charles Stuart ha tomado posesión del puesto de Administrador General del Ferrocarril de Costa Rica, en reemplazo del señor H. Barfield.

A. F. PIRIE.

Agente General, F. C. C. R.

San José, Enero 9 de 1899.

Se alquila la  que ocupó el

Cónsul de Colombia

y otras habitaciones en la misma casa. Entenderse en el Mercado con

JOSÉ CAMPO H.

"LA BICICLETA"

mandará á todas partes números de LOTERIA, según pedido, y previa remisión del valor y estampilla. Especialidad de este establecimiento: PICADURA americana, suave y fuerte; de la misma que importa J. Ross y Cia.; por mayor, á 175 pesos el quintal, y al menudeo, á \$ 1-90 libra.

Los precios de esta casa son conocidísimos por lo módicos.

ENRIQUE CARRANZA, Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

SE VENDE

para las fiestas un toro fino, muy bravo, gordo, bien armado y de buena alzada

\$ 25,000

se dan á interés con hipoteca de casas en esta capital.

8ª Avenida O. nº 180.

N. Arance.

Aviso al público,

para evitar cuestión, que no tengo empleado ninguno que recoja obras en mi nombre, pues yo mismo voy á donde se me llama ó mando uno de mis hijos. Además, mis clientes saben ya que en la avenida 9ª Este, nº 238, se encuentra el despacho de mi TINTORERÍA.

CARLOS PERALTA.

San José, Enero 10 de 1898.

Estando mi esposo

Pedro Chaverri Ch. padeciendo de enajenación mental desde hace algún tiempo hago saber al público que no respondo por deudas ó créditos que él contraiga.

VICENTA GONZALEZ de CHAVEBBI.

Heredia Dic. 6 de 1898.

Vendo ó alquilo

un local en la calle central, Sur, á 250 varas del Parque central.

FRANCISCO Mª Castro.

LA CARPINTERÍA

de Moisés Castro se trasladará 50 varas al Este de la lechería de don Gordiano Fernández.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo

DE FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos. (Frente á la Inspección de Hacienda.)

Canal de ambos países

Costa Rica y Nicaragua.

Aviso á mis clientes y á todas aquellas personas que quieran favorecerme, que he trasladado mi hotel á la casa que ocupaba el doctor Pinto, 7ª Avenida oeste, frente á la casa de alto de don Nicomedes Sáenz, en donde ofrezco, por haber mejorado de local, un servicio esmerado, tanto en el día como en la noche. Además sirvo á domicilio cualquiera cosa que se me encomiende, siempre que se me de aviso con anticipación.

M. R. Sacripanti.

San José, noviembre 17 de 1898.

\$8.000

El que quiera colocar esa suma ó parte de ella al 1½ con hipoteca bastante, dirijase á V. J. GÓLCHER, apartado número 100 Nada de comisiones

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

Oportunidad.

Se vende un establecimiento de pulpería, vinatería y billar, de gran realización, situado en el mejor punto comercial de San José. Entenderse en esta imprenta para pormenores.

Un carpintero

que presentará buenas recomendaciones, solicita ocupación. Calle 20 N° 559 Sur.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristóbal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N° 134. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

RELOJERÍA Y PLATERÍA de Roa y París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

SE ARRIENDA un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS. V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA. Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N. DENTISTA. 5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

DOMINGO MORA. Agencia de Funerales, 4ª avenida O. número 166.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA. Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

Buen negocio.

Recomendado por doña Francisca Otoyá Ernst vendo las acciones que ella tiene en la sociedad agrícola "Otoyá y compañía." Vidal Quiros.

\$4.000 al 1½ con hipoteca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA DENTISTA.

Calle de Guardia n° 66. Alajuela.—Costa Rica.

VENDO un armonium nuevo.—Construcción apropiada al clima.—Pedro Mª Arias.

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporte.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

EL MEJOR LOTE en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz Su dueño Cristóbal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac Bisquit

APIOLINA CHAPOTEAU

Es el más poderoso emenagogo que se conoce y preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo menstrual, corta los retazos y espesores así como los dolores y dolores que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á muchas.

SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las farmacias.

VINO y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cª

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las farmacias.

Cápsulas DE

ANTIPIRINA del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las *Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares*, de la *Coqueluche* y el *Diabetes*. Son excelentes para combatir el *mareo*. La *Antipirina* del *D. KNORR* es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor *G. SZÉK* ha definido la *Antipirina* diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutre con él los anémicos, convalescentes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigillas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante. Contra el EXTREMAMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE

Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS